

# 変革の風



2021年9月6日発行  
教育スポーツアカデミー事務局  
〒276-0049 八千代市緑が丘2-29-10  
TEL&FAX 047-450-0238  
Mail esa2021kagaya@gmail.com  
URL <http://es-aca.com/>  
発行人 加賀谷孝 編集人 佐藤雅英  
個人会員 65名 法人会員 19団体

## わかった！できた！は「過去」 疑問が「未来」を創る



Viviana RG 新体操発表会より 2021.4.24 於：睦中学校体育館

### 教育スポーツアカデミーが目指すこと

私たち「教育スポーツアカデミー」は、教育とスポーツ及び文化活動を通じて、生涯に渡って豊かに学び続け、心からライフスポーツを楽しめる共生社会づくりに貢献していきます。

昨年から新型コロナウイルスが世界各地で感染拡大し、世界経済はもちろんのこと、教育界、スポーツ界、文化活動など様々な分野にかつてない大きな影響を与えています。

このような予測不能な時代に直面して、私たちは改めて人と人のつながり、教育の本質、スポーツの役割、

一人ひとりの生き方、夢のある未来社会の創造といった課題を考えています。そして、多面的、多角的、俯瞰的な提言をしていくことによって、新型コロナ感染前の状態に戻すのではなく、新たな未来を創り出していきたいと思っています。

そのためには、次代を担う子供たちの可能性を信じて、「疑問」を大切にしながら、「自分を変える力」を育てていくことが大切です。困難な今こそ「変革のとき」です。より多くの会員の皆様と関係各位、そして地域の皆様と一緒に知恵を出し合い、教育・スポーツと地域社会の力を合わせて、共に学び続けましょう。

創刊号に寄せて 代表 加賀谷 孝

教育スポーツアカデミーの会員は、個人会員65名、法人会員は19団体となっています。

コロナ禍ではありますが会報「変革の風」を発行し、会員相互で情報を共有し、今後の活動に活かしていきたいと考えております。

各方面から1年半に渡るコロナ対応等に苦勞している声をよく耳にします。「公民館での文化活動の機会が減少し、人と会えなくなった。」「電話連絡も疎遠になってきた。」「知人がコロナに感染したと聞くようになってきた。」「部活動の試合観戦ができない。」また、緊急事態宣言が継続し、学校運営にも影響が出始めています。「宿泊を伴う活動はどのように行えばよいのか。」スポーツクラブ運営では、「大会中止やクラブ活動内での感染予防策、保護者の不安解消にどのように努めればよいのか。」等、様々です。このような課題を解決するためには、専門家の意見や会員相互及び関係団体の意見交換が必要になります。会員相互が意見交換をし、この難局を乗り越えコロナ後の活動に活かせたらと思います。コロナ後は、より一層変革が求められるでしょう。



さて、わが国では「令和の日本型学校教育」の構築を目指し、～全ての子供たちの可能性を引き出す、個別最適な学びと、協働的な学びの実現～を目指しております。ヨーロッパの学校教育や明治以降の日本の学校教育は、大きな役割を果たしてきました。現代は、世界情勢や経済活動の変化により、教育活動も影響を受けざるを得ない状況があり、よりグローバルな視点で教育を捉えることが必要です。経済活動や教育活動は、安定した社会と自然環境の上に成立するものです。気候変動や環境破壊、そして、人権やいじめの問題を社会全体で解決していかなければ、地域社会の活性化も停滞し、教育にも大きな影響を及ぼします。

教育は、社会環境も大事ですが最も重要なことは、子どもたちに関係する家族を含めた人的環境（教師・指導者の資質の向上）だと思います。人的環境は、自分自身の人間力を磨く努力なくしては整っていきません。すなわち「自分を変える力」を培うことです。そのためにも相互に影響し合うことが大事だと思います。

子どもたちの未来は、家族を含めた大人たち（人的環境）が創る環境で大きく変化するものではないでしょうか。



《法人会員のコーナー》 順不同

八千代松陰中学校 / 八千代松陰高等学校

**八千代松陰学園**  
Yachiyo-shin Gakuen

〒276-0028 千葉県八千代市村上727  
phone:047-482-1234 / fax:047-485-8864



**CHIBA EIWA HIGH SCHOOL**  
学校法人 聖書学園 千葉英和高等学校

**Yachiyo Forest**

秀明大学



□学校教師学部 □看護学部 □総合経営学部  
□英語情報マネジメント学部 □観光ビジネス学部  
〒276-0003 千葉県八千代市大学町 1-1  
TEL 047-488-2111 (代表) FAX047-488-8290

秀明大学学校教師学部附属  
秀明八千代高等学校

**有限会社 ヴィジュアルコミュニティサンセン**  
広告・看板・印刷・ホームページ制作  
〒276-0031 千葉県八千代市八千代台北 5-6-1  
TEL 047-485-9280

有限会社  
**オフィスアラシ**  
〒276-0044 千葉県八千代市菅田町 529 番地 4

## 東京 2020 オリンピック・パラリンピックを通して考えよう！

副代表 久保 光則

スポーツには「人の心を動かす力」があることをオリンピック、パラリンピックは改めて教えてくれたのではないのでしょうか？

開催には賛否両論あった東京 2020 ですが、この大会でアスリート、そして「大会を支えた人々」が教えてくれたことはたくさんあったと思います。もう一度、ご家族や子どもたちと振り返ってみてはどうでしょうか？

### 多様性と調和 (Diversity & Inclusion)

#### 1 開会式を振り返って考えてみたこと その1



開会式、全ての国と地域の旗手は男女がペアで務めました。日本の旗手は八村塁選手(バスケット)と須崎優衣選手(レスリング)でした。50cmほどあるのではという二人の身長差がとても微笑ましく見えました。

「男女平等参画の社会を目指そう」というメッセージが感じられました。

ジェンダー不平等状況を分析した「世界ジェンダー・ギャップ報告書」が世界経済フォーラムにより毎年公表されます。調査の対象は 153 カ国です。2021 年 3 月の報告で、日本は 121 位。これまでの調査で、最も低い結果となってしまいました。日本では、国会議員、政治家・経営管理職、教授・専門職等、社会のリーダーシップを発揮すべき分野で、評価が著しく低い状態がずっと続いているとのこと。

●私たちは、「男女平等参画社会」を実現するために、何をしていかなければならないのでしょうか？

#### 2 開会式を振り返って考えてみたこと その2

開会式、ペルーのプラカードを掲げて選手団を先導する茂木孝子さん(写真)。閉会式で日本国旗を持って入場してきた一人の女性は海音(あまね)さん(義足のモデル)でした。

お二人とも義足の足で誇らしげに歩く堂々とした姿が感動的でした。



●すべての人が誇りを持って、輝きながら働ける社会をどうやって創り上げていけばよいのでしょうか？

#### 3 アスリートの姿から考えたこと



シンクロ高飛び込みで金メダルを獲得したトーマス・デーリー選手(イギリス)。インタビューで次のように語っていました。

「ゲイであるせいで何も成し遂げられないと思っていました。社会が

望むような人間にはなれないと思っていました。でも金メダリストになった今、『僕はゲイでオリンピック金メダリストだ』と言えることが信じられないほど誇らしい。」

彼は、ロンドンオリンピック後、自分がゲイであることをカミングアウトしました。現在は育児も行っています。会場で編み物をする姿も放映されていました。

●「LGBTQ+」を含め、すべての人たちが、偏見を持たない、持たれない社会を創る。私自身「偏見」を持っていないのか。自分自身の心の中を含め、考えてみなければならぬと思いました。

こんなことも考えみたい・・・

「婚姻は、両性の合意に基いてのみ成立する」(日本国憲法第 24 条)。2021 年 6 月現在、同性婚を認める国は 29 カ国。日本では今年 3 月、札幌地裁で「同性婚を認めないことは違憲」との判決が出されました。判決は、憲法 14 条「法の下での平等」に違反すると判断したのです。しかし、「LGBT 理解増進法案」の成立は見送られました。

●私たちの目指す社会と憲法・法をどう考えていけばよいのでしょうか？



左は「多様性」を最も感じたラグビーワールドカップ 2019 のワンシーン。

●もう一度、みなさんで東京 2020 大会の「多様性と調和」について考えてみたいものです。

### 「感動で、一つになる」(UNITED by EMOTION)

#### 4 心に残る 2 つの「あの場面」から考えたこと

スケートボード女子パークは、四十住さくら選手が金メダル、開心那(ひらきこな)選手が銀メダルを獲得しました。この競技、忘れられないもう一人の選手がいます。15 歳の岡本碧優(おかもとみすく)選手です。岡本選手は予選を 1 位で通過。しかし、決勝では得点が伸びず 4 位で迎えた最後の演技。彼女は逆転を狙い果敢に演技しました。そして最後の大技にチャレンジ。しかし失敗。転倒し、メダルには手が届きませんでした。

彼女は泣きながら壁を登りました。その時、各国のライバルたちは岡本選手へ駆け寄り、彼女を抱擁し、そして肩車をしました。涙を流しながら、笑顔になった岡本選手の姿を忘れることはできません。(次ページに続く)



下の写真は、1964年東京オリンピックの閉会式の様子です。整然と並んで入場するはずの選手たちが、一団となって入場してきました。肩を組む選手、記念撮影に忙しい選手、輪になって踊り出す選手、誰彼なく肩車で持ち上げる選手。日本の旗手を務める選手も外国選手が作る騎馬上にいました。小学校1年生の私は、家族でテレビを見ていました。両親、祖父母が涙を流していました。

「これがオリンピックだ！」と誰かが言いました。人種を越え、宗教を越えて、世界が一つになる「平和の祭典」の象徴が2枚の写真に映し出されています。



●これからのオリンピックはどうあるべきなのでしょう？

新型コロナという人類共通の課題を前にしても、未だ一つになれない世界を、どのようにつくりかえていけばよいのでしょうか？

WE HAVE WINGS（私たちには翼がある）

「失われたものを数えるな。残っているものを最大限に生かせ！」



パラリンピックの父と呼ばれるルートヴィヒ・グットマン博士（左）の言葉です。

グットマン博士は、第二次世界大戦中の1944年、イギリスのストーク・マンデビル病院の脊髄損傷センター所長に就任します。

ある日、入院している障がい者たちがリハビリテーションのため、杖を使ってホッケーに夢中になっている光景に出くわしました。そのとき、博士はこう考えます。「障がい者にとって必要なのは、保護ではなく、スポーツなのではないか。障がい者たちは『自分で人生を切り開く人』になれる」と。

1948年7月29日、ロンドン郊外にあるストークマンデビル病院の一角で、競技会がひっそりと行われました。16人の車いす選手が参加してアーチェリーをやったのです。このロンドンオリンピックに合わせて行われた第1回ストークマンデビル競技大会が原点となって、後のパラリンピックへと発展していきます。

WE HAVE WINGS

東京2020パラリンピックの開会式のテーマです。

下の写真は、開会式の「片翼の小さな飛行機」で主人公を務めた和合（わごう）由依さん（中2）です。和合さんは先天的な障がいがあり、手足が自由に動きません。左手の力が弱く、普段は電動車椅子を利用しているとのこと。この物語は、一度は空を飛ぶことを諦めた飛行機が、他の飛行機と出会う中で少しずつ「自分の力」に気づいていくというストーリー。和合さんは、滑走路を約20m自分の力だけで走りきりました。

●「自分を変える力」（2019年度の研修テーマ）について、もう一度考えてみませんか？



《法人会員のコーナー》 順不同

**エスフェローザ八千代**  
 小学1年生～6年生の対象のクラブチームです。  
 千葉県八千代市大和田新田458-1  
 TEL 047-480-0071

MPD法人 鎌倉谷スポーツクラブ  
**KAMAGAYA SC**  
 Since 2005  
 love Sports  
 love People  
 love Kamagaya

**FC八千代台キッカーズ**

茶房・古美術 **古久** ご予約・お問い合わせ  
 さぼう こびじゅつ こきゅう 047-486-4649

**勝田台店**  
 八千代市勝田台南1-2-16  
 ☎047(482)4800

**翠燿会**  
 社会福祉法人 GREEN HILL

**齋藤会計事務所**  
 SAITO ACCOUNTING FIRM  
 047-482-2345

豊かな言葉を紡ぐ力の育成 ～朗読・読み聞かせ～

教育研究部長 大澤 紀子

皆さんは小さい頃、言葉を習得する時に「音声」と「文字」のどちらを先に身に付けてきましたか。「読む」より「聞く」、「書く」より「話す」ことの習得順序が先ではなかったでしょうか。言語において音声は一次的なものであり、文字は二次的なものと言われています。つまり、言語とは「音声」を媒介として「意味」を伝えるものだとも言えます。こう考えると、耳から聞こえてくる数限りない言葉や自分の声に乗せて話す言葉は、人が言語を獲得する根幹ではないでしょうか。

また、子どもたちがお母さんや先生たちの読み聞かせが大好きなのはなぜでしょうか。子どもたちはお話を聞きながら想像の世界を広げ、登場人物になって様々な経験をすることが楽しいのです。実は、読み聞かせをしているお母さんや先生たちも同様に楽しんでいるはずですよ。

昨年、3ヶ月もの長い休校が明けた6月、子どもたちの笑顔と声が校舎に戻ってきました。ようやく学校に命がよみがえってきたごとく、私たち教師も気持ち新たにスタートを切ったわけですが、子どもたちが楽しみにしていた給食時は全員が前を向いて静かに黙々と食べるしかない状況でした。そんな子どもたちに少しでも心の癒しになれば、と始めたのが週1回、給食の時間の全校放送での読み聞かせです。中学生に読み聞かせ、しかも顔が見えない放送でどのくらいの効果があるのか、果たして子どもたちは興味を寄せてくれるのか、いろいろと不安はありましたが、一人でも二人でも放送を聞いて、想像の世界を楽しんでくれることを願いながら、まずは私の声で素敵なお話を曲に乗せて届けることにしました。選書は学校司書の先生にも協力していただき、10分～15分で完結するものを基本に、ハートフルなものから落語や昔話、季節や学校行事の時期も考えながら学校、地域の図書館、インターネット、先生方の秘蔵のもの

幅広く集めてみました。ある時は心に沁みる歌の歌詞をじっくり聞いてもらったり、卒業生の作文を読んだりしたこともありました。教室からは時には拍手が聞こえてきたり、昼休みにわざわざ質問に来たり、「今日のお話、泣けました。」などと話しに来てくれたりと、少しは子どもたちに心のオアシスを届けることができているのだと思うと、それを支援してくださっている先生方に感謝の気持ちでいっぱいになりました。

読み聞かせに似ている言語活動に朗読があります。読み聞かせが話し手と聞き手のコミュニケーションに重きを置いているのに対して、朗読は話し手（読み手）中心になりますが、音声を通して言葉が持つ意味を、そしてお話の世界を届けることに違いはありません。

人と人との結びつきを大切にしていきたいと誰もが思う今の時代だからこそ、豊かな言葉を紡ぎだせる、またその言葉で人とつながっていける子どもたちを育てていくために、読み聞かせや朗読を教育の場で生かしてみようでしょうか。



「はなになりたい」作・絵：\*すまいるママ\*  
出版社：東京書店

《法人会員のコーナー》 順不同

## 第1回研修会に参加して

5月29日（土）八千代市教育委員会会議室で第1回の教育スポーツアカデミーの研修会が開催されました。「まん延防止等重点措置」が発令されている中の研修会で、開催が心配されましたが、感染防止対策を講じ、気持ちを引き締めての研修会になりました。また、Zoomによる配信も実施しました。



研修会進行（池田さん） 自己紹介 参加者全員 加賀谷代表あいさつ

研修会の参加者は30名。会員一人一人の自己紹介。加賀谷代表からアカデミーが果たす役割について。佐藤副代表から。年間活動計画、予算案について。久保副代表からは、2021年度の提言書&報告書についての説明。

研修会に引き続き、幅広い層の参加者からの取組や意見を聞くこともできました。

今年の活動の特徴として、会員が執筆する原稿をコラム欄に掲載（ホームページ）する計画で、6月1日より始まっています。乞うご期待ください。

（文責 広報部 坂本仁）

- ◆「今週のコラム」は毎週更新中です。ぜひ、ご覧ください。  
URL <http://es-aca.com/>



## Viviana RG ～新たな歩み～

4月24日（土）睦中学校の体育館を会場にして、新体操クラブ Viviana RG の発表会が開催されました。3歳から中学校2年生までの12名が、これまでの練習の成果を披露しました。多くの保護者の前で、体や手具を用いた巧みな演技だけでなく、しなやかな動きの中に自己の思いを表現しようとする素晴らしい発表会となりました。子どもたちにとっては、保護者に見てもらおう和やかな発表会でもありました。（文責 広報部 坂本仁）



## Information

- ◆第2回研修会（スポーツシンポジウム）  
日時：2021年9月16日（木）18:00～19:30  
会場：八千代市教育委員会庁舎1階会議室  
参加：法人スポーツクラブ代表、関係団体代表  
内容：青少年スポーツの現状と今後の方向性
- ◆第3回研修会（教育セミナー）  
日時：2021年9月19日（日）14:00～16:00  
会場：八千代市教育委員会庁舎1階会議室  
講師：Gaby Benthien 先生（秀明大学教授）  
演題：FullCircle  
～ドイツ・オーストラリア・日本への旅～
- ◆第4回研修会（教育セミナー）  
日時：2021年10月23日（土）14:00～16:00  
会場：八千代市教育委員会庁舎1階会議室  
講師：丸山一仁氏（元ロッセオリオンズ野球選手）  
演題：「プロスポーツと青少年スポーツ」
- ◆Viviana RG 新体操発表会  
日時：2021年11月14日（日）15:00～17:00  
会場：八千代市立みどりが丘小学校体育館  
内容：新体操演技発表  
出演：幼児、一般、上級、育成  
各クラスのメンバー
- ◆朗読劇と音楽の集い  
日時：2021年11月23日（火・祝）10:00～12:00  
会場：八千代市立勝田台小学校体育館  
内容：3校の朗読劇（八千代高等学校、八千代東高等学校、八千代西高等学校）  
千秋佳子さんによるバイオリン演奏  
岩井まりこ先生によるピアノ演奏



- ※参加を希望する場合は、事務局までご連絡下さい。  
連絡先：副代表 佐藤雅英  
TEL 090-8036-9809 Mail [s2000\\_01@mac.com](mailto:s2000_01@mac.com)  
※新型コロナの感染状況によって変更する場合があります。

## Congratulations!

- 湯浅康雄先生に、第1子が生まれました。  
命名 寿飛（ひさと）くん  
2021年4月13日生まれ、体重3,280g  
令和の新時代を大きく飛び回りそうですね。
- 中間貴之先生も、お父さんになりました。  
命名 海偉（かい）くん  
2021年7月29日生まれ、体重3,106g  
将来はサーフィンでオリンピック選手になる予定。

